

En 2020 disminuyó en 0,9 año en promedio, llegando a la cifra más baja desde 2014, con 79,7 años:

# Por primera vez en 70 años, cae la esperanza de vida en Chile, golpeada por la pandemia

MAX CHÁVEZ

Después de más de un año y medio de pandemia, nadie duda del impacto del virus en todo el mundo. Y Chile no ha sido la excepción, pese a que actualmente el país atraviesa quizás por el mejor momento epidemiológico desde la llegada del covid-19, con una baja tasa de contagios y muertes.

Porque las cifras acumuladas hablan por sí solas: más de 1,6 millones de contagios y más de 37 mil fallecidos confirmados por el virus y otros 10 mil que aún figuran como probables.

Y este inusitado incremento en la cantidad de muertes ha golpeado incluso en la expectativa de vida de los chilenos: en 2020, luego de 70 años en una constante alza, el indicador cayó por primera vez desde 1950.

Así lo establece el análisis del cientista de datos e investigador Alonso Silva, quien detalla que "al menos desde que hay datos anuales que no había una caída. Hubo una entre 1927 y 1930 y otra de 1937 a 1940. Ahora, en un solo año, ya se observa una caída de 0,9 año. Ha bajado más en hombres que en mujeres, algo que es esperable porque el virus ha atacado más a ellos".

De esta forma, mientras en 2019 la esperanza de vida era de 80,6 años en el promedio de ambos sexos, en 2020 cayó a 79,7, un retroceso hasta un nivel similar al de seis años antes: en 2014 la expectativa era de 79,6.

En el caso de los hombres hay una disminución de 1,2 años, pasando de 77,9 (2019) a 76,7 (2020). Mientras que las mujeres anotaron una caída de 0,8: de 83,4 a 82,6 en el mismo período.

Jaime Mañalich, exministro de Salud, explica que el cálculo consiste en "ver, por ejemplo, si

Pese a la baja, expertos destacan el buen funcionamiento de la red de salud, lo que ha permitido que la situación del país sea más favorable que la de otros, como Estados Unidos, España, Argentina y Brasil.

## Así varió la esperanza de vida de los chilenos en los últimos 120 años



“En Chile la expectativa de vida se ha modificado poco, a pesar del exceso de muertes por covid-19, porque la mayoría de los pacientes que han muerto son personas de mayor edad”.

JAIME MAÑALICH  
EXMINISTRO DE SALUD

“La cifra de aumento de mortalidad en Chile es menor que lo que ha pasado en otros países; por una parte, porque el sistema de salud ha respondido y no ha tenido un colapso”.

JAIME BURROWS  
EXSUBSECRETARIO DE SALUD PÚBLICA

“Solo hasta junio ya llevábamos la misma cantidad de fallecidos que todo el año anterior; por lo tanto, eso nuevamente va a significar un impacto en este indicador”.

HÉCTOR SÁNCHEZ  
DIRECTOR DEL INSTITUTO DE SALUD PÚBLICA DE LA U. ANDRÉS BELLO

### FALLECIDOS A la fecha, más de 37 mil personas han muerto en Chile por covid-19.

murió una persona de 28 años y su expectativa de vida al nacer era de 80 años. Por lo tanto, Chile como país perdió esa diferencia de expectativa de vida. Esa sumatoria se hace en números medios, no es caso por caso, sino que en cohortes de edad”.

Héctor Sánchez, director del Instituto de Salud Pública de la Universidad Andrés Bello, indica que “la explicación de esta disminución tiene que ver con que hubo gente que murió en edades más tempranas de lo que hubiera sucedido sin la pandemia”. Además, advierte que “durante este año la cantidad de fallecidos por covid-19 va a ser mayor a la de 2020, porque solo hasta junio ya llevábamos la misma cantidad de fallecidos que todo el año anterior. Por lo tanto, la cantidad de

fallecidos de 2021 podría llegar a ser bastante superior y eso nuevamente va a significar un impacto en este indicador”.

### La realidad mundial

Si bien el cambio de tendencia es notorio, Mañalich dice que “este número, en comparación con otros países, es más bien pequeño. En Chile la expectativa de vida se ha modificado poco, a pesar del exceso de muertes por covid-19, porque la mayoría de

los pacientes que han muerto son personas de mayor edad y que tenían ya una expectativa de vida más baja”.

Aunque no existen aún datos oficiales, distintos expertos e instituciones han realizado este mismo cálculo en otros países. Por ejemplo, en Estados Unidos se calcula que la esperanza de vida cayó en 1,5 años, siendo la disminución más grande desde la Segunda Guerra Mundial.

En España habría sido de 1,6

años, pasando de 84 años a 82,4. A nivel de Latinoamérica, en Brasil habría sido de 1,9, según un estudio de una académica de la Universidad de Harvard, y en Argentina se estima que disminuyó en 1,5 años, siendo de 71,9 años para los varones y 78,1 para las mujeres.

Según Jaime Burrows, exsubsecretario de Salud Pública, “la expectativa de vida depende del estado de salud de las personas y eso depende, a su vez, de varios determinantes. Entonces, es difícil hacer una diferenciación de atribución exclusiva a una determinada causa”.

Agrega que “la cifra de aumento de mortalidad que tenemos en Chile es menor que lo que ha pasado en otros países; por una parte, porque el sistema de salud ha respondido y no ha tenido un colapso, como lo que pasó al principio de la pandemia en varios países, como España. De esa forma, hace sentido que la expectativa haya disminuido menos”.